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«ГОТОВЬ
ТЕЛЕГУ
ЗИМОЙ»

КАЗАЛОСЬ БЫ, статис�
тика последних лет ра�

дует: с каждым годом в Ка�
рачаево�Черкесии увели�
чивается количество детей,
охваченных организован�
ным отдыхом и оздоровле�
нием. К примеру, если в
2011 году в санаториях и
различных лагерях (заго�
родных, пришкольных, па�
латочных) побывало 13030
мальчишек и девчонок, то в
2012�м � уже 13865 (причем
13033 � дети, находящиеся
в трудной жизненной ситу�
ации, что составляет 96%
от общей численности). Но
на совещании, посвящен�
ном подведению итогов
кампании по оздоровлению
детей в 2012 году, которое
в минувший четверг про�
шло в малом зале Дома
Правительства под предсе�
дательством министра тру�
да и социального развития
Мурата Тхакохова, побед�
ные “спичи” не звучали. Ко�
нечно же, “прибавка” в 835
детей � это хорошо, конеч�
но же, замечательно, что,
помимо всего прочего, в
течение года были органи�
зованы экскурсионные и
кратковременные поездки
для детей из социальных
учреждений, детей из обще�
ственной организации
“Даун�синдром” и ребят,
принимавших участие в
республиканском марафо�
не “Выход есть � ты не
один!”. Работа по организа�
ции отдыха и оздоровления
юных жителей КЧР прове�
дена очень большая, на оз�
доровительную кампанию
израсходовано более 100
миллионов рублей, из кото�
рых около половины � сред�
ства республиканского
бюджета. Но мы ведь �
взрослые люди, и все уме�
ем считать. Так вот, если
провести совсем неглубо�
кий анализ цифр, то станет
ясно: минувшим летом
организованным отдыхом
было охвачено всего чуть
более 23% учащихся. Мы
не дотягиваем даже до каж�
дого четвертого ребенка! И
это грустно. Особенно если
учесть, какие благоприят�
ные для оздоровления де�
тей природно�климатичес�
кие условия имеются в на�
шей республике.

К слову, в учреждениях
отдыха и оздоровления,
расположенных на терри�
тории КЧР, отдохнули в
ушедшем году чуть больше
11000 наших детей (79% от
общего количества) . А так
как у нас отсутствуют рес�
публиканские оздорови�
тельные учреждения сана�

торного типа, рассказала
заместитель министра тру�
да и социального развития
Мадина Шаева, 2369 детей
были направлены в санато�
рии Кавминвод и Кабарди�
но�Балкарии, еще 475
мальчишек и девчонок от�
дохнули на морском побе�
режье в Анапе.

Чтобы полнее использо�
вать наше природное богат�
ство, как говорилось на со�
вещании, в котором приня�
ли участие сотрудники го�
родских и районных управ�

лений соцзащиты населе�
ния, представители мини�
стерств и ведомств, терри�
ториальных подразделений
федеральных структур, уча�
ствующих в организации и
проведении детского отды�
ха, а также руководители
оздоровительных учрежде�
ний республики, в прошлом
году было больше детей ох�
вачено малозатратными
формами отдыха. В итоге в
палаточные лагеря было
направлено 740 детей. Но,
как рассказала главный
специалист�эксперт отдела
санитарного надзора Управ�
ления Роспотребнадзора по
КЧР Ирина Данилина, выра�
женный оздоровительный
эффект после подобного
отдыха отмечался у 78,5%
детей (средний показатель
в республике по итогам оз�
доровительной кампании �
88 %), слабый оздорови�
тельный эффект � у 17%
детей, а у 4% он и вовсе от�
сутствовал. И вывод специ�
алистов однозначен: сказа�
лись укороченные сроки
пребывания детей в пала�
точных лагерях. Для дости�
жения выраженного оздоро�
вительного эффекта необ�
ходимо, чтобы смена в ла�
гере длилась не менее 21
дня!

Именно такими по про�
должительности были сме�
ны в лагерях с дневным
пребыванием на базе обра�
зовательных учреждений. В
них, как сообщила Мадина
Шаева, отдохнули 6185 де�
тей (56,1%). “В силу соци�

ально�экономических при�
чин в настоящее время это
одна из наиболее доступ�
ных для родителей форм
организации каникулярного
отдыха детей, � отметила
Мадина Айсовна. � Но мы
все прекрасно понимаем,
что так называемые при�
школьные лагеря � это вы�
нужденная форма органи�
зации занятости детей в
каникулярное время, кото�
рая не позволяет обеспе�
чить в полной мере каче�
ственный отдых и оздоров�
ление детей и подростков”.

РАНЬШЕ едешь, бывало,
в Малокарачаевский

район и не сводишь глаз на
перевале с Эльбруса, снеж�
ные вершины которого то
сверкают серебром, то оку�
таны белыми шапками ту�
манов. По мере того, как
спускаешься, взгляд задер�
живался на полях, где трак�
торы постреливали синим
дымком, дымились трубы
на кошарах, в загонах ко�
торых можно было увидеть
коров, овец, лошадей и сто�
рожащих все это хозяйство
больших лохматых собак.
По дороге то и дело встре�
чались КамАЗы с сеном,
силосом, которые завора�
чивали на ту или иную кол�
хозную кошару. Нынче, как
всегда, завораживает не�
предсказуемый Эльбрус,
все остальное изменилось.

Пустуют разграбленные
кошары, зарастают бурья�
ном совхозные поля, но
“процветают” частные фер�
мы, фермеры. “Процвета�
ют” ставлю в кавычки не
потому, что вкладываю в
это отрицательный смысл,
а потому, что оно достаточ�
но условно. Активнейшим
образом мало кто процве�
тает в сельском хозяйстве.

С вопросами: “Как бы вы
охарактеризовали обста�
новку, которая царит в
сельском хозяйстве Мало�
карачаевского района? Кто
в авангарде его ускорения,
а кто тормозит?”, я обрати�
лась к начальнику отдела
сельского хозяйства, иму�
щественных и земельных
отношений Рамазану Узде�
нову.

Прежде чем приведу его
ответ, несколько слов о са�
мом Рамазане Исмаилови�
че. Человек он новый в ад�
министрации, работает
всего год в этой должнос�
ти, но плоть от плоти этой
системы, потому что, окон�
чив Тимирязевскую акаде�
мию, попал по распределе�
нию в Смоленскую об�
ласть, где работал испол�
няющим обязанности пред�
седателя колхоза, главным
экономистом, хорошо заре�
комендовал себя Узденов и
в Александровском районе
Ставропольского края, где
также работал главным
специалистом, потом зани�
мался какое�то время биз�
несом.

� С перестройкой был
перечеркнут мир больших
возможностей как в эконо�
мике, так и в сельском хо�
зяйстве. Как верно заметил
Даль: “Прихотливые ломки
да перестройки хоть кого
разорят”. Не избежал этой
участи и наш район. В на�

ВЫРУЧАЕТ
ТРЕЗВЫЙ
КРЕСТЬЯНСКИЙ
ПОДХОД

стоящее время из пяти
СПК в районе осталось
лишь два � “Терезинский” и
“Схауат”, которые находят�
ся на стадии банкротства.
К примеру, в “Терезинском”
нет какого�либо поголовья,
хозяйство держится лишь
тем, что сдает земли в
аренду. В это же время
возросло количество крес�
тьянско�фермерских хо�
зяйств (КФХ). На учете в
отделе статистики числит�
ся 79 юридических лиц и
более трехсот индивиду�

альных предпринимателей.
� Это тот случай, ког�

да бумага все стерпит,
или претензия на совер�
шенно точное знание
числа фермеров?

� Совершенно точно
могу сказать, что работают,
реально сдают отчеты 22
юридических лица и 99
фермерских хозяйств. К
сожалению, привычка брать
на себя больше, чем мо�
жешь сделать, прочно въе�
лась в сознание многих.
Иные понабрали кредитов,
да использовали не по на�
значению, другие откры�
лись, разочаровались, а
вот сняться с учета недо�
суг…

� Вот мы начали раз�
говор далеко не с пози�
тивных вещей, как в том
анекдоте: “У меня две
новости � хорошая и пло�
хая. С какой начать?” А я
о хорошей. В конце про�
шлого года была на ко�
незаводе “Карачаевс�
кий”, и увиденное прият�
но впечатлило.

� Дела на конезаводе
обнадеживают. На сегод�
няшний день на заводе 395
голов конематок, в том чис�
ле 255 голов, закупленных
в позапрошлом году. И мы
очень надеемся, что пого�
ловье будет неуклонно ра�
сти, поскольку для этого

есть все предпосылки. Так,
например, у конезавода
есть хорошие земли на Бур�
густане, где выращивают
кукурузу, подсолнечник,
озимые. Что касается поле�
вых работ, то они идут по
графику. С учетом весенне�
го сева и сохранившихся
обработанных площадей
озимых � 120 га � в 2013 году
предстоит уборка больших
площадей, чем в нынеш�
нем.

� Какова вообще об�
щая площадь сельхоз�

угодий, используемых в
районе?

� Всего в районе
90357,2 гектара: из них се�
нокосы � 29183,4 га, пашни
� 5536, 3 га, пастбища �
53621,5 га. На долю ополз�
ней, подтопленных, заболо�
ченных земель � куда без
них! � приходится 524 гек�
тара сельскохозяйствен�
ных угодий.

� Я так думаю, что из
этого перечня наиболее
востребованными явля�
ются сенокосы?

� Все верно. Сенокос�
ные угодья используются
практически полностью, за
исключением труднодос�
тупных участков. Тем лю�
дям, которым попали кру�
тосклоны, под сенокос вы�
деляются пастбищные уча�
стки.

� Допустим, приказа�
ло то или иное хозяйство
долго жить, как это про�
изошло с СПК “Красново�
сточный”, “Кызыл�По�
кунский”, “Римгорский”,
и что сталось с их земля�
ми, имею в виду пастби�
ща?

� В связи с ликвидацией
этих хозяйств их отгонные
пастбища переданы в фонд
перераспределения и отда�
ны частично в аренду фер�
мерам.

Окончание на 2�й стр.

И эти слова подтвердила в
своем выступлении Ирина
Данилина, приведя соот�
ветствующие статданные.
Оптимальным вариантом,
говорила Ирина Ивановна,
было бы продлить дневное
пребывание детей в подоб�
ных лагерях до 17.00, орга�
низовать там трехразовое
питание и дневной сон. Ес�
тественно, что все это тре�
бует увеличения матери�
альных затрат, но мы ведь
хотим улучшить качество
отдыха наших детей…

Гораздо эффективнее
был отдых детей в загород�
ных оздоровительных лаге�
рях: ЗАО ЛОЦ “Азгек”, ОДО
“Жемчужина Кавказа”, ООО
“Теберда”, ОАО “Зори Кав�
каза” и др. (всего семь ла�
герей, расположенных на
территории республики). В
них в минувшем году побы�
вало немногим более 4000
детей. Но и тут не обошлось
без проблем. О том, что од�
ним из существенных недо�
статков работы подобных
учреждений в КЧР является
отсутствие необходимого
квалифицированного кадро�
вого состава работников:
педагогов, медиков и т. д.,
говорили многие выступаю�
щие на совещании.

При организации отдыха
и оздоровления детей
нельзя забывать и об обра�
зовательно�воспитатель�
ной составляющей, под�
черкивала заместитель ми�
нистра образования и на�
уки КЧР Фатима Бекижева.

Окончание на 2�й стр.

Положительная оценка #
от Минтруда РФ

В ДОМЕ Правительства Глава Карачаево�Черкесии
Рашид Темрезов провел встречу с заместителем

министра труда и социальной защиты Российской Фе�
дерации Любовью Ельцовой.

ГЛАВА региона поблагодарил руководство министер�
ства за принятое решение провести на территории рес�
публики окружное совещание на предмет выполнения
задач, поставленных Президентом России Владимиром
Путиным в рамках Указа «О мероприятиях по реализации
государственной социальной политики».

Глава КЧР отметил, что сейчас в республике прово�
дится соответствующая работа по выполнению поруче�
ний в рамках Указа Президента страны, в том числе по
поэтапному до 2018 года повышению заработной платы
преподавателям, мастерам производственного обучения
учреждений начального и среднего профобразования, ра�
ботникам учреждений культуры, социальным работникам,
врачам, младшему и среднему медперсоналу.

«Для финансирования указанных мероприятий будут
предприняты все усилия по поиску внутренних резервов.
В республиканском бюджете на повышение оплаты труда
в 2013 году предусмотрены 508,7 млн.руб.», � подчеркнул
Глава республики Рашид Темрезов.

Также в ходе встречи Рашид Темрезов обозначил про�
блему отсутствия в республике психоневрологического
интерната для взрослых, а также других социальных уч�
реждений, и предложил предусмотреть средства на стро�
ительство и реконструкцию данных объектов в ФЦП «Юг
России (2014�2020 гг.)».

Заместитель министра труда и социальной защиты РФ
Любовь Ельцова дала позитивную оценку предпринимае�
мым в республике мерам в части повышения заработной
платы в государственных (муниципальных) учреждениях,
а также подчеркнула, что все предложения региона по
развитию сети социальных учреждений будут изучены на
предмет их включения в ФЦП.

Внимание государства #
людям

В СТОЛИЦЕ Карачаево�Черкесии под председа�
тельством заместителя министра труда и социаль�

ной защиты РФ Любови Ельцовой состоялось сове�
щание по вопросам реализации программы поэтап�
ного совершенствования системы оплаты труда в го�
сударственных (муниципальных) учреждениях на
2012�2018 гг. и формирования проекта федеральной
целевой программы «Юг России (2014�2020 годы)» в
субъектах СКФО. В работе совещания приняли учас�
тие представители Минтруда РФ, председатель Пра�
вительства КЧР Мурат Карданов, федеральный инс�
пектор аппарата полномочного представителя Пре�
зидента РФ в СКФО Александр Смирнов, члены Пра�
вительства КЧР, представители профильных мини�
стерств и ведомств субъектов СКФО, курирующие ре�
гиональный социальный блок экономики.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Правительства КЧР Мурат Карданов
поприветствовал всех участников совещания и пожелал
им плодотворной работы.

Заместитель министра труда и социальной защиты РФ
озвучила повестку дня совещания и выступила с докла�
дом, характеризующим состояние дел в субъектах СКФО
в сфере выполнения поручений Президента страны Вла�
димира Путина, обозначенных в Указе от 7 мая 2012 г. «О
мероприятиях по реализации государственной социаль�
ной политики».

Л. Ельцова рекомендовала обратить внимание на ка�
чество оказываемых услуг и взаимодействие с теми, кто
потребляет услуги социальной инфраструктуры. Она под�
черкнула, что необходимо больше учитывать их пожела�
ния для того, чтобы люди почувствовали внимание госу�
дарства к их потребностям.

В этой связи заместитель министра рекомендовала
использовать государственные программы в сфере обра�
зования, здравоохранения, культуры и социальной защи�
ты населения, а также «дорожные карты», утвержденные
в декабре 2012 года. Это, по мнению Л. Ельцовой, должно
способствовать организации совершенствования даль�
нейшей работы учреждений социальной сферы.

Любовь Ельцова сообщила, что на повышение зара�
ботной платы работникам бюджетных учреждений России
в 2013 году федеральный центр направит 3,8 млрд. руб�
лей. При этом заместитель министра подчеркнула, что
для получения тех или иных средств региону необходимо
разработать план мероприятий до 1 мая 2013 г. с учетом
потенциальных возможностей субъекта и пожеланий на�
селения. Л. Ельцова выразила уверенность, что при раз�
работке документов будет использован рациональный
подход.

Окончание на 2�й стр.

«ЗДЕСЬ ЧУВСТВУЮТСЯ
ТЕПЛО И ЗАБОТА»

ЗАМЕСТИТЕЛЬ директо�
ра по социальной работе
Наталья Лукьянченко, пока�
зывая отделения, а их
здесь всего четыре � пси�
холого�педагогическое, ме�
дицинское, бытовое и досу�
говое, рассказала гостям о
методике лечения больных
детей. Она говорила и о
том, что все, кто непосред�
ственно работает с детьми,
профессионально направ�
ленные и знающие свое
дело люди. Поэтому, не�
смотря на то, что центр от�
крылся не так давно, сюда
в буквальном смысле не
прекращается поток детей
с разного рода отклонени�
ями в физическом и ум�
ственном развитии.

Говоря о значимости
«Росинки», ко всему сказан�
ному Мурат Тхакохов доба�
вил, что центр создавался
при поддержке республи�
канских властей и при ак�
тивном участии спонсоров.
Отделения предназначены
для социальной реабилита�
ции в условиях дневного

В МИНУВШУЮ субботу в республиканском стацио�
нарном реабилитационном центре для детей с ог�

раниченными возможностями “Росинка” ожидали при�
езда высоких гостей. И во второй половине дня прави�
тельственный кортеж подъехал к зданию центра. За�
местителя министра труда и социальной защиты Рос�
сийской Федерации Любовь Ельцову, а также специа�
листов департамента Министерства труда и соцзащи�
ты РФ Сергея Горюнова, Марину Суслову в сопровож�
дении вице�премьера республики Джанибека Суюно�
ва, министра труда и социального развития КЧР Мура�
та Тхакохова, руководителя Государственной инспек�
ции по труду в КЧР Руслана Деккушева встречали боль�
шим дружным коллективом центра «Росинка».

пребывания больных без
тяжелых органических по�
ражений мозга и опорно�
двигательного аппарата.

Заканчивая обход, Лю�
бовь Ельцова смогла не�
много пообщаться с деть�
ми и их родителями. Со�
трудники этого учреждения
тоже не остались без вни�
мания замминистра: Лю�
бовь Ельцова дала высокую
оценку организации работы
центра, при этом особо
выделила тот факт, что весь
процесс здесь строится на
основе индивидуальных
программ реабилитации
инвалидов.

� То, что здесь при оздо�
ровлении ребенка учитыва�
ются все особенности его
физического и психологи�
ческого состояния, а также
анамнез болезни, и на ос�
нове этих данных разраба�
тывается программа для
каждого ребенка в отдель�
ности, безусловно, очень
важно, � отметила Л. Ель�
цова. � Я считаю, что это
самая современная модель

реабилитации. К тому же
здесь прекрасно все орга�
низовано и чувствуются
тепло и забота, которыми
окружены дети и их роди�
тели.

Далее столичные гости
продолжили свой путь в
направлении дома�интер�
ната для детей�инвалидов
“Забота”, находящегося в
микрорайоне “Московском”
г. Усть�Джегуты. Здесь де�

легацию встречали глава
района Анзор Лайпанов,
руководство и сотрудники
дома�интерната, а также
его воспитанники, подгото�
вившие настоящий концерт
с песнями и танцами...

Как было сказано после
завершения музыкальной
части, каждый вокальный
или хореографический но�
мер в исполнении малень�
ких артистов � это сраже�

ние и победа юных,
но уже довольно му�
жественных людей
над собой и болез�
нью, и каждое ска�
занное ими слово �
надежда на выздо�
ровление и благо�
дарность взрослым
за любовь и заботу.

Директор РДДИ
«Забота» Умар Кура�

чинов, который про�
вел небольшой экс�

курс по всем отделени�
ям интерната, отметил,
что реабилитация через
творческую самореали�
зацию � только одно из
направлений работы с
такими детьми. В “Забо�
те” работают пять отде�
лений � медико�социаль�
ной реабилитации, психо�
лого�педагогической по�

мощи, социально�трудовой
реабилитации, социально�
консультативной помощи и
“Милосердие”, где лежат 23
ребенка�инвалида с тяже�
лыми нарушениями физи�
ческого и умственного раз�
вития. Всего в интернате
живут 55 детей�инвалидов,
большинство из них оста�
лись без попечения родите�
лей или оказались в труд�
ной жизненной ситуации.

Все они находятся на пол�
ном государственном обес�
печении.

Также Любови Ельцо�
вой, Сергею Горюнову и
Марине Сусловой расска�
зали о том, что на каждого
ребенка в интернате разра�
ботана индивидуальная
программа развития, со�
гласно которой строится
вся работа учреждения. С
каждым без исключения
больным ребенком работа�
ют квалифицированные
специалисты, начиная от
психиатра до реабилитоло�
га.

В целом Любовь Ельцо�
ва осталась довольна уви�
денным, но на заметку взя�
ла проблему, которую озву�
чил Умар Курачинов, � от�
сутствие в республике пси�
хоневрологического стаци�
онара для взрослых инва�
лидов, так как процесс пе�
ревода воспитанников из
центра “Забота” по дости�
жении ими 18 лет во взрос�
лые учреждения подобного
типа оказывается крайне
сложным. Иногда помогают
коллеги из других субъек�
тов СКФО, так что некото�
рые дети переводятся в
другие региональные цент�
ры. Если бы в республике
возможно было открыть
собственный психоневро�
логический центр, это по�
зволило бы решить данную
проблему. На это замести�
тель министра труда и со�
циального развития РФ от�
ветила одобрительно...

Светлана КИЛБА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.
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вать сказанное: пастбища
“Кызыл�Покунского” СПК
находятся на стадии када�
стрового учета, а пастбища
“Красновосточного” пло�
щадью 840 гектаров пере�
дадутся в фонд перерасп�
ределения и будут выстав�
лены на аукцион, СПК же
“Терезинский”, ФГУ “Пер�
вомайский агроколледж”,
РГУП“Учкекенский”, коне�
завод и “Схауат” являются
правообладателями паст�
бищных угодий, за исклю�
чением присельских паст�
бищ и части отгонных, на�
ходящихся в ведении сель�
ских администраций.

� Немногим более ста
лет назад ученый Алек�
сандр Энгельгардт утвер�
ждал, что “земля должна

«ГОТОВЬ
ТЕЛЕГУ
ЗИМОЙ» ВЫРУЧАЕТ

ТРЕЗВЫЙ
КРЕСТЬЯНСКИЙ
ПОДХОД

Нерешенным остается и
вопрос использования на�
селением поселений 13949
гектаров сенокосов, роз�
данных их администрация�
ми аж в 90�е годы без над�
лежащего на то оформле�
ния прав. Мало того, что не
по закону, так бьет еще по
бюджетам сел и района, так
как поселения недополуча�
ют в казну вследствие это�
го порядка двух миллионов
рублей ежегодно.

� Так, может, у такой
пассивности есть и дру�
гие причины? К примеру,
что делать с землей,
коль нет техники?

� Отсутствие техники
для проведения пахотных и
зерноуборочных работ дол�
гое время было острой
проблемой. Судите сами, на
начало 2012 года в районе
имелось 984 трактора, 31

кормоуборочный и 10 зер�
ноуборочных комбайнов.
Срок эксплуатации 95 про�
центов этой техники превы�
шает 15 лет. Впрочем, в
этом нет ничего удивитель�
ного, за предыдущие де�
сять лет в район поступил
всего один новый трактор.
Зато в прошлом году мы
получили два трактора, еще
два � на подходе. Реальные
сдвиги к лучшему � резуль�
тат реализации целевой
программы.

� Коль уж заговорили
о целевых программах,
как перестраивается хо�
зяйственный механизм
сельского хозяйства рай�
она благодаря той или
иной программе, какие
формы жизнедеятельно�
сти рождает сегодняш�
ний день?

� По республиканской
программе развития мяс�
ного и молочного скотовод�
ства ООО “Меркурий” полу�
чило 120 голов нетелей
абердин�ангусской породы,
КФХ “Веселая” � 39 голов
такой же породы, СПК “Сха�
уат” � 38 голов герефордс�
кой породы.

По этой же программе
обладателями 50 голов
калмыцкой породы нете�
лей стали фермер Арсен
Чомаев и опять�таки ООО
“Меркурий”, а фермер Сол�
тан �Мурат Суюнбаев те�
перь обихаживает 50 голов
молочной породы нетелей.

� Я не задаюсь вопро�
сом, почему именно этим
людям, этим хозяйствам
отдано предпочтение,
меня больше интересует,
правильно ли перенесе�
ны на нашу почву телуш�

ки с разных земель, раз�
ных пород, и если будут
какие�то результаты, то в
сторону улучшения
или…?

� Не хотел бы говорить
“оп” раньше времени, но
животные прижились. Во
всяком случае, падежа нет.
Все целевые индикаторы:
надои, качество, рента�
бельность и прочая � вы�
держиваются и контролиру�
ются специалистами мин�
сельхоза.

� Рамазан Исмаило�
вич, вот передо мной
предоставленные вами
данные: в прошлом году
в 11862 личных подсоб�
ных хозяйствах района
имелось 35826 голов
крупного рогатого скота,
в том числе коров 17748,
в крестьянско�фермерс�
ких хозяйствах содержа�
лось 5108 коров и т.д. А
где и как реализуется,
перерабатывается моло�
ко, ведь маслосырзавод,
насколько мне известно,
стоит?

� В связи с низкой про�
дуктивностью молочного
стада вопрос реализации
молока по выгодной цене
стоит довольно остро. Су�
дите сами, закупочная цена
литра молока летом со�
ставляет 10 рублей, а ООО
МК “Мясомолпродукт” и
вовсе закупает молоко у
населения летом по 8 руб�
лей за литр и по 13 � зимой.
Людей выручает трезвый
крестьянский подход. Из
молока делают сыр, смета�
ну, творог, что увеличивает
реализационную цену чуть
ли не вдвое. Что же каса�
ется маслосырзавода “Пер�
вомайский”… Он мало�по�
малу, но работает. Ожива�
ет, так сказать…

� Какие ростки нового
обещают пробить себе
дорогу в 2013 году?

� При активном участии
специалистов нашего отде�
ла разработана и утверж�
дена республиканская це�
левая программа “Разви�
тие пчеловодства в КЧР на
2012�2013 г.г.”. В рамках
реализации муниципальной
целевой программы “Раз�
витие сельского хозяйства
на территории Малокарача�
евского района на 2013�
2020 годы” в этом году бу�
дут профинансированы
следующие мероприятия:
повышение плодородия
почв и вовлечение сельско�
хозяйственных угодий, суб�
сидирование затрат по вов�
лечению сельхозугодий в
сельхозпроизводство, под�
держка малых форм хозяй�
ствования, в том числе
гранты на создание КФХ,
гранты на бытовое обуст�
ройство начинающих фер�
меров. Не забыли и о соци�
альных обязательствах. На
социальное развитие села
предусмотрено 2 374 538,4
рубля. Все, что определяет
качество жизни людей на
селе, ставится во главу
угла главой � извините за
тавтологию � администра�
ции района Р.Байрамуко�
вым. Кстати, идея создать
при администрации новый
отдел, который я сейчас
возглавляю, также принад�
лежит Рамазану Пахатови�
чу…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

привлечь интеллигент�
ных людей, потому что
земля дает свободу, не�
зависимость, а это такое
благо, которое выкупает
все тягости тяжелого
земледельческого тру�
да”. Но в наше время не
только интеллигент, се�
лянин не хочет работать
на земле. Я это к тому,
что почти во всех райо�
нах республики работа с
пайщиками становится
сложной и напряженной.
А как у вас?

� Примерно так же. Пай�
щикам района выделено
16566 гектаров, в том чис�
ле пашни � 2678 га, сено�
косов � 9525 га, пастбищ �
4363 га. Но на сегодняш�
ний день из 3984 пайщиков
выдел провели лишь 382
человека. Тому, конечно,
есть немало причин. Безде�
нежье людей. Оформление
документов тянет на пять
тысяч рублей и более, по�
тому как документооборот
приличный. Второй камень
преткновения � бумажная
волокита как на местах,
так и в республиканском
центре. Но что поделаешь,
без надлежащего оформ�
ления прав на земельные
доли пайщики не смогут
нормально распорядиться
своими землями. Потому
регулярно во всех насе�
ленных пунктах проводят�
ся сходы, на которых неиз�
менно присутствует глава
района Рамазан Пахатович
Байрамуков и специалисты
нашего отдела, которые
ведут разъяснительную
работу и обеспечивают се�
лян необходимой инфор�
мацией.

ВОДИТЕЛЬСКИЙ стаж Алексея НИКИ�
ФОРОВА (на снимке) составляет 32

года. Это тот шофер, стиль вождения кото�
рого вызывает уважение.

Дорога и машина... Можно ли мальчиш�
ке, влюбленному в технику, желать боль�
шего? Наверное, нет. Спустя не один деся�
ток лет Алексей Михайлович не сомневает�
ся: любовь к технике и профессия водите�
ля ему даны от Бога!

Окончив в Невинномысске водительс�
кие курсы при ДОСААФ, куда был направ�
лен областным военкоматом, Алексей был
призван в ряды Советской армии. В армии
он усовершенствовал шоферские навыки и
закрепил азы вождения грузового автомо�
биля.

По возвращении домой в 1981 г. А. Ни�
кифоров, устроившись в ЖЭУ�2, двадцать
лет проработал водителем грузовой авто�
машины. С 2001 года работает в Черкес�
ском МУДЭП (муниципальном унитарном до�
рожно�эксплуатационном предприятии).
Вот так и продолжается отсчет километров

По фактам приобретения в аптечных учреждениях КЧР указанных лекарственных
средств, серии которых подлежат изъятию из обращения, следует обращаться в Уп�
равление Росздравнадзора по Карачаево�Черкесской Республике по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Комсомольская, д. 31 (2�й этаж); телефоны: (8782) 26�65�36, электронный
адрес: info@reg9.roszdravnadzor.ru.

В Территориальном органе Федеральной службы по надзору в сфере здравоохра�
нения по КЧР установлен “телефон доверия” (8782) 26�39�20 для информирования
руководства управления и должностного лица, ответственного за работу по профи�
лактике коррупционных и иных правонарушений, о фактах коррупционных проявлений
со стороны сотрудников управления.

Росздравнадзор предупреждает

Недоброкачественные лекарственные средства
Лазолван, сироп 30 мг/5 мг 100 мл № 1, производства “Берингер Ингельхайм

Эллас А. Е.”, Греция, серий 144932, 144942, 144646, 144940, 144941, 144943;
Диклофенак, суппозитории ректальные 100 мг № 6, производства ООО “Фарм�

прим”, Республика Молдова, серия 098;
Димедрол�УБФ, таблетки 50 мг № 10, производства ОАО “Уралбиофарм”, Рос�

сия, серия 40412;

Контрафактные лекарственные средства
Анальгин, производства ЗАО “Прогресс”, серия 220512.

 Промедления не терпит
его длинного водительского пути на спи�
дометре автомашины.

Сегодня у Алексея Никифорова такая
работа, что промедления не терпит. За
Алексеем Михайловичем закреплены две
автомашины � пескоразбрасыватель “КО�
794” и водовоз “ЗИЛ�130”, и, когда стоят
морозы и на дорогах образуется гололед,
он должен вовремя выехать и посыпать
песком всю проезжую часть города, а в
летнее время произвести полив, смыть с
дорожного полотна наезженную пыль и
грязь. Вот уже 12 лет Алексей Никифоров
занят тем, что добросовестно следит за
состоянием дорог, обеспечивая безопас�
ный проезд по городским “серым лентам”.

Как рассказывают коллеги А. Никифо�
рова, он технически грамотный водитель,
умеющий не только управлять, но и произ�
водить качественный ремонт автомашин.
Словом, и знания есть, и опыт, и машину
Алексей чувствует, как свой организм.

Светлана КИЛБА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

В БЕСЕДЕ с корреспондентами они подвели краткие
итоги совещания, а также ответили на ряд заданных воп�
росов. «Сегодняшнее совещание носило сугубо рабочий
характер. Было очень важно обменяться мнениями, воп�
росами в части реализации программы совершенствова�
ния системы оплаты труда в государственных учрежде�
ниях, чтобы наметить пути решения возникающих слож�
ностей. Отмечу, что в Карачаево�Черкесии, как и в других
регионах округа, проводится большая работа в этом пла�
не. Радует, что все субъекты РФ, входящие в округ, ясно
понимают поставленную перед ними задачу и есть четкое
понимание того, какие меры предпринять, в каком направ�
лении двигаться, чтобы максимально успешно реализо�
вать намеченное с учетом специфики региона», � резюми�
ровала замминистра.

На вопрос, будут ли в 2013 году приняты специальные
меры поддержки специалистов бюджетной сферы, трудя�
щихся на селе, вице�премьер КЧР Джанибек Суюнов от�
ветил, что республиканские власти надеются на то, что в
текущем году, как и в 2012�м, удастся реализовать про�
грамму поддержки сельских врачей. В прошлом году гран�
ты по этой программе в размере1 млн. руб. смогли полу�
чить 138 жителей КЧР. «Но федеральный центр внес изме�
нения в принцип этой программы, � отметил Д. Суюнов. �
Теперь из федерального бюджета будет выплачиваться
лишь половина этой суммы � 500 тыс. руб., остальные 500
тысяч должен будет выделить республиканский».

Речь на встрече зашла и о так называемых гибких
формах занятости. Любовь Ельцова отметила, что Госду�
ма уже приняла в первом чтении законопроект о дистан�
ционной занятости, который призван легализовать рас�
пространенную практику работы в удаленном доступе.
«Дистанционная занятость повышает деловую активность
и занятость населения, поскольку работники получают
возможность работать, не покидая дома. Работодатели
при этом могут привлечь работников, не обеспечивая пос�
ледних рабочими местами», � говорится в пояснительной
записке к документу. Он допускает, что трудовой договор
с дистанционными работниками может заключаться в
электронном виде. Но по желанию работника сведения об
этой работе могут не вноситься в его трудовую книжку.
Замминистра выразила надежду на то, что в ближайшее
время законопроект будет окончательно принят и, бес�
спорно, поможет хотя бы частично решить проблему на�
пряженности на рынке труда, в том числе и в КЧР.

Соб. инф.

Окончание. Начало на 1�й стр.
Также Л. Ельцова напомнила участникам совещания,

что с 1 января 2013 года вступил в силу приказ Росстата
о федеральной статистической отчетности и внесены
поправки в Трудовой кодекс РФ, в соответствии с кото�
рыми в госучреждениях трудовые отношения строятся на
договорной основе, а их руководители должны деклари�
ровать свои доходы. Говоря об этом, заместитель мини�
стра отметила, что необходимо обратить внимание на
соотношение зарплат руководителей и сотрудников го�
сучреждений.

В докладе Л. Ельцова подчеркнула, что нужно принять
меры по погашению задолженности по заработной плате,
которую имеют субъекты СКФО. Она отметила, что эта
задолженность по сравнению с другими субъектами стра�
ны незначительная, но она имеется. Особый акцент заме�
ститель министра сделала на разработке профессиональ�
ных стандартов для всех работников бюджетной сферы и
обратила внимание на выпущенное 22 января 2013 года
постановление Правительства РФ «О правилах разработ�
ки утверждения и применения профессиональных стан�
дартов».

С докладом об участии субъектов СКФО в федераль�
ных целевых программах выступила заместитель дирек�
тора Департамента комплексного анализа и прогнозиро�
вания Минтруда РФ Марина Суслова. Она напомнила о
том, что в декабре 2012 года Правительством была ут�
верждена Госпрограмма развития СКФО до 2025 года и
основными инструментами в реализации программных
мероприятий являются две ФЦП: «Юг России» и «Соци�
ально�экономическое развитие Республики Ингушетия».

Кроме того, М.Суслова отметила, что во исполнение
тех поручений министра труда и социального развития
РФ Максима Топилина, которые были даны во время ви�
зита в Карачаево�Черкесию в прошлом году, в министер�
ство поступили предложения от субъектов СКФО о стро�
ительстве и реконструкции социальных объектов. Она
поблагодарила представителей субъектов за своевремен�
ное представление предложений и подчеркнула, что они
были рассмотрены и направлены в Минрегион и Прави�
тельство РФ.

Далее М. Суслова озвучила информацию о социальных
объектах, которые вошли в программу в текущем году, и
отметила, что большая их часть будет включена в про�
грамму с 2014 г. При этом в ближайшие два года в про�
грамму будут включены 9 объектов, среди которых стро�
ительство Карачаево�Черкесского республиканского ре�
абилитационного центра, четыре отделения которого пе�
реведены в г. Черкесск, второй объект в КЧР � строитель�
ство Республиканского дома�интерната психоневрологи�
ческого типа и реконструкция республиканского реаби�
литационного центра.

О реализации задач, отмеченных в Указе Президента
РФ В.Путина, в Карачаево�Черкесии рассказал вице�пре�
мьер Джанибек Суюнов. Он отметил, что руководством
республики ведется работа по повышению заработной
платы работников социальной сферы, в первую очередь
педагогов. На эти цели в 2012 г. в бюджете были допол�
нительно изысканы более 116,2 млн. рублей. Говоря о
планах работы в данном направлении в текущем году, Д.
Суюнов отметил, что работа продолжается. По словам Д.
Суюнова, на повышение зарплат бюджетникам в 2013 г.
заложено более полумиллиарда рублей.

Кроме того, в ходе выступления вице � премьер КЧР
просил обратить внимание федерального центра на то,
чтобы при разработке документов регионы могли учиты�
вать специфику и уровень социально�экономического
развития. В качестве примера он привел высокогорные
населенные пункты Карачаево�Черкесии, в которых тоже
живут люди со своими социальными проблемами.

Во время совещания также выступили представители
других субъектов СКФО, которые рассказали о региональ�
ном опыте реализации государственной социальной по�
литики и указали на проблемные аспекты в данной рабо�
те. Ими также были высказаны пожелания в адрес Мини�
стерства труда и социальной защиты РФ.

Комментируя выступления участников совещания, Л.
Ельцова подчеркнула, что на Северном Кавказе отмечен
позитивный темп повышения средней заработной платы,
которая растет лучше, чем в других субъектах Российс�
кой Федерации. Она также выразила надежду на дальней�
шее эффективное сотрудничество в плане реализации
обсуждаемых на совещании вопросов. Предложения, выс�
казанные в ходе совещания, вошли в протокол совеща�
ния и будут тщательно изучены.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

ПО ЗАВЕРШЕНИИ совещания по вопросам реали�
зации программы поэтапного совершенствования

системы оплаты труда в государственных (муници�
пальных) учреждениях на 2012�2018 гг. и формиро�
вания проекта федеральной целевой программы «Юг
России (2014 � 2020 годы)» в субъектах СКФО, кото�
рое проходило за закрытыми дверями, заместитель
министра труда и социальной защиты РФ Любовь
Ельцова и вице�премьер КЧР Джанибек Суюнов
встретились с журналистами СМИ КЧР.

«Было важно
обменяться мнениями»

Окончание.
Начало на 1�й стр.
В загородных лагерях

обязательно должны рабо�
тать разные кружки, секции,
проводиться всевозмож�
ные праздники. Ребенок
должен обязательно на�
учиться здесь чему�то хо�
рошему. А для этого с деть�
ми должны работать подго�
товленные кадры. К слову,
далеко не все школьные
педагоги смогут работать в
оздоровительном лагере.
Поэтому кафедра педагоги�
ки и психологии РИПКРО
проводит учебу начальни�

ков лагерей, воспитателей�
вожатых, воспитателей�
тьюторов и т.д. В 2012 году
краткосрочное обучение
прошли 1210 человек, кото�
рые работали затем в при�
школьных лагерях. Фатима
Бекмурзовна настоятельно
предложила руководителям
загородных лагерей зара�
нее определиться с кадра�
ми, чтобы те могли вовре�
мя пройти обучение на
краткосрочных курсах в
РИПКРО.

В связи с поднятой про�
блемой встал вопрос и о
более тесном взаимодей�
ствии с республиканской
службой занятости населе�
ния, которая бы наверняка
помогла руководителям ла�
герей с подбором необхо�
димых кадров. В итоге
представителей службы за�
нятости решено ввести в
состав межведомственной
комиссии по проведению
комплексной проверки уч�

реждений отдыха и оздо�
ровления детей в КЧР, ко�
торая уже успела себя за�
рекомендовать с самой по�
ложительной стороны.

В эту же комиссию по�
просились представители
управлений соцзащиты му�
ниципальных образований.
“Мы должны знать, � сказа�
ла начальник управления
соцзащиты г. Черкесска
Ольга Прыгунова, � куда мы
отправляем наших детей.
Потому что именно нам при�
ходится напрямую общать�
ся с родителями этих де�
тей. И еще. Мы готовы для

организации обратной свя�
зи ввести анкетную форму
работы � проводить анкети�
рование среди родителей
по итогам отдыха детей в
лагерях”. Идея замечатель�
ная. Ведь чем больше бал�
лов по результатам анкети�
рования наберет тот или
иной лагерь, тем выше бу�
дет его рейтинг, который
можно (и нужно) будет учи�
тывать при заключении го�
сударственных контрактов.

Как рассказала Ольга
Ивановна, в прошедшем
году больше всего от роди�
телей, отправивших детей
в загородные лагеря, по�
ступало нареканий по пово�
ду несоблюдения санитар�
ных норм (к примеру, в ком�
натах устанавливались до�
полнительные кровати), ка�
чества питания, организа�
ции досуга.

К слову, на соблюдении
требований санитарного
законодательства в лаге�

рях довольно подробно ос�
тановилась Ирина Данили�
на, отметив, что управле�
нием уже разработано для
руководителей лагерей 106
планов�заданий, содержа�
щих более 600 пунктов. И
выполнение их при подго�
товке к новому летнему
оздоровительному сезону
будет контролироваться
очень строго. Особо Ирина
Ивановна заострила вни�
мание собравшихся на ка�
честве водопроводной
воды, отметив необходи�
мость ремонта водопровод�
ных сетей.

Заместитель начальни�
ка полиции МВД по КЧР Бо�
рис Эркенов и старший ин�
женер отдела государ�
ственного пожарного над�
зора Главного управления
МЧС России по КЧР Азамат
Агирбов подняли в своих
выступлениях вопросы
обеспечения безопасности
детей в оздоровительных
учреждениях, во время пе�
ревозки их к местам отды�
ха и обратно, соблюдения
требований пожарной безо�
пасности…

Разговор на совещании
велся очень серьезный, де�
ловой и касался самых раз�
ных аспектов организации
отдыха и оздоровления де�
тей как в прошедшем 2012�
м, так и в наступившем
2013 году, ведь, как гласит
народная пословица, гото�
вить телегу надо зимой.
Радует, что акцент был сде�
лан на повышении каче�
ства отдыха наших детей.
Впрочем, стоит ли этому
удивляться, ведь, как отме�
тил М. Тхакохов, организа�
ции отдыха и оздоровления
детей и руководство нашей
страны, и руководство на�
шей республики придают
большое значение. Есть
понимание, что от успеш�
ного решения данной про�
блемы зависит как физи�
ческое, так и духовное,
нравственное здоровье
подрастающего поколения.

Татьяна ИВАНОВА.

В СООТВЕТСТВИИ с
приказом ФСБ России от 15
октября 2012 г. № 515 “Об
утверждении Правил погра�
ничного режима” в новых
правилах уточняется пере�
чень лиц, которые въезжа�
ют (проходят) в погранзо�
ну, временно пребывают и
передвигаются в ней по
документам, удостоверяю�
щим личность. Основные
изменения направлены на
упрощение посещения гос�
тями и жителями Карачае�
во�Черкесской Республики
традиционных мест массо�
вого отдыха граждан, круп�
ных центров туризма и аль�
пинизма – Теберды, Дом�
бая, Архыза, туристических
маршрутов, проходящих по
всему Западному Кавказу
вдоль Главного Кавказско�
го хребта.

Так, в соответствии с
новыми Правилами погра�
ничного режима, для въез�
да (прохода) в пограничную
зону, временного пребыва�
ния и передвижения в ней
до пределов пятикиломет�
ровой полосы местности
вдоль Государственной
границы Российской Феде�
рации на суше, морского
побережья Российской Фе�
дерации, российских бере�
гов пограничных рек, озер
и иных водных объектов и
на островах на указанных
водных объектах, а также

С ЯНВАРЯ 2013 года в Карачаево�Черкесской Рес�
публике изменен порядок пропуска и пребыва�

ния граждан в пограничной зоне в пределах пятики�
лометровой полосы местности вдоль Государствен�
ной границы Российской Федерации.

НОВЫЕ ПРАВИЛА
пограничного режима

до рубежа инженерно�тех�
нических сооружений в слу�
чаях, если он расположен
за пределами пятикиломет�
ровой полосы местности,
граждане Российской Фе�
дерации должны иметь при

себе документы, удостове�
ряющие личность. Если же
въезд (проход) в погранич�
ную зону, временное пре�
бывание и передвижение
осуществляются в преде�
лах пятикилометровой по�
лосы местности, кроме до�
кументов, удостоверяющих
личность, при себе необхо�
димо иметь пропуск.

Изменения в правилах
также коснулись и граждан,
имеющих регистрацию по
месту пребывания или по
месту жительства в преде�
лах муниципального райо�
на (городского округа), на
территории которого уста�
новлена пограничная зона.
Пребывание и передвиже�
ние граждан данной кате�
гории в пограничной зоне
осуществляются по доку�
ментам, удостоверяющим

личность. Для иностранных
граждан порядок пропуска
и пребывания граждан в
пограничной зоне и в пре�
делах пятикилометровой
полосы местности вдоль
Государственной границы
Российской Федерации ос�
тается прежним.

В остальном порядок
получения пропусков оста�
ется без изменений. Для
получения пропуска для
пребывания в пятикиломет�
ровой полосе местности

вдоль Государственной
границы РФ необходимо
заполнить ходатайство или
заявление, образец которо�
го можно получить в Погра�
ничном управлении ФСБ
России по КЧР, а также на
официальном сайте ФСБ
России (www.pz fsb.ru). При
заполнении ходатайства
(заявления) указываются
личные данные, места от�
дыха, даты прибытия и убы�
тия в пограничную зону. За�
полненное заявление при�
нимается в Пограничном
управлении ФСБ России по
КЧР: г.Черкесск, ул. Дова�
тора, 84 “Б” или по факсу:
8 (8782) 20�18�00, а также
в подразделениях Погра�
ничного управления.

По сообщению пресс�
службы Пограничного уп�
равления ФСБ РФ по КЧР.

Внимание государства #
людям
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Из почты редакции

“Уважаемая редакция! Мы, родители воспитанников
детского сада № 34 «Журавлик» г. Черкесска, хотим по�
благодарить весь коллектив за теплое и заботливое от�
ношение к нашим детям. Благодаря профессионализму
и стараниям таких воспитателей, как Елена Шляхова,
Любовь Кучерова, Индира Узденова, Алена Колган, Бэл�
ла Айчепшева, Юлия Ушакова, наши дочки и сыночки
получают всестороннее развитие и знания. Разнообраз�
ные ежедневные занятия помогают малышам познавать
мир, учиться добру, быть аккуратными, вежливыми, тру�
долюбивыми. Наблюдая за тем, как дети говорят, обща�
ются между собой, понимаем, что уроки искусства тоже
не проходят зря. А говорить правильно их учит замеча�
тельный специалист  логопед Наталья Зеленская.

Полезную информацию детишки получают и через ку�
кольные, театрализованные постановки, которые гото�
вят музыкальные работники Нелля Волкова и Людмила
Матунова. На их музыкальные занятия дети ходят с ра�
достью, потому что каждый очередной утренник � это
настоящее представление, которое оставляет массу впе�
чатлений как у детей, так и у родителей.

Большое внимание в «Журавлике» уделяется здоро�
вью и физическому развитию детей. Здесь имеются тре�
нажерный зал, с удовольствием посещаемый малыша�
ми, комната релаксации, проводятся закаливающие про�
цедуры, подаются в обязательном порядке кислородные
коктейли, фиточай. За этим следит медсестра Вера Кар�
пенко.

Во всем этом огромная заслуга, в первую очередь,
заведующей ДОУ «Журавлик» Любови Костенко. Эта
хрупкая, но довольно сильная в плане организации тру�
да своих работников, женщина�руководитель сумела
сформировать высокопрофессиональный педагогичес�
кий коллектив. Она добилась оснащения садика самым
современным оборудованием и различными методичес�
кими пособиями. И ее творческая энергия неиссякаема,
за что ей огромное спасибо!

От лица всех родителей и родительского комитета
мы желаем персоналу “Журавлика” всех благ.

Родительский комитет ДОУ «Журавлик».

В «Журавлик» �
с радостью...

Уважаемая редакция! В начале декабря вы попросили
читателей назвать адреса интересных людей, родивших�
ся в год Змеи (по восточному календарю). Так вот один
адрес я знаю точно. Людмила Анатольевна Подсвирова
работает учителем русского языка и литературы в нашей
школе � СОШ № 1 ст. Кардоникской. И это очень интерес�
ный человек!

Я люблю смотреть семейный фотоальбом � в нем на
снимках твое прошлое, прошлое твоих родных и близких.
Но вот это фото � нашего 8 «Б» класса � мое настоящее.
На снимке мои одноклассники � все такие серьезные. А
в центре � Людмила Анатольевна, красивая, улыбающа�
яся...

Когда мы пришли в пятый класс, хороший педагог нам
представлялся исключительно таким, какой была наша
первая учительница Наталья Александровна. И Людмилу
Анатольевну, показавшуюся нам очень строгой и требо�
вательной, мы поначалу сильно побаивались. Да и пред�
мет казался очень сложным. Но Подсвирова быстро раз�
веяла наши страхи. Весёлая и в то же время строгая,
добрая и требовательная, она моментально стала пред�
метом наших споров. Многие из нас не верили, что в
одном человеке могут сочетаться такие «несочетаемые»
качества. Однако, познакомившись с Людмилой Анатоль�
евной поближе, мы поняли, что такое возможно...

 И побежали школьные годы... Они были наполнены
радостью познания, открытия. Я уже в 8 классе. И каждый
урок русского языка и литературы � это путешествие в
мир познавательных игр, конкурсов, викторин... Мы чув�
ствуем слово, владеем им, понимаем красоту поэзии, при�
роды, осознанно и выразительно читаем. Самое обычное
занятие Людмила Анатольевна превращает в сказку, и
даже самые отчаянные шалуны сидят, разинув рты. Ко�
нечно, были и огорчения, и слёзы. Но Людмила Анатоль�
евна так умело утешала нас, что все это быстро забыва�
лось.

Мы повзрослели. Всё меньше и меньше ошибок в на�
ших диктантах. Кстати, для того, чтобы узнать, кто напи�
сал ту или иную работу, Людмиле Анатольевне не нужно
смотреть на обложку тетради � почерк каждого своего
ученика она знает превосходно. Как знает и то, чем мы
живем, чем увлекаемся, о чем переживаем. И доброте,
внимательности, отзывчивости она учит и нас, своих уче�
ников. Благодаря ей мы поняли, что значит быть настоя�
щими друзьями, настоящими людьми. И это, по�моему,
главное.

 Хочу поделиться с вами секретом. Я уже решил, кем
стану после окончания школы. Я буду, как и Людмила
Анатольевна, учителем русского языка и литературы! На�
деюсь, что сделал правильный выбор.

С уважением, В. БОСОВ,
ученик 8 «Б» класса СОШ № 1 ст. Кардоникской.

По почерку
ученика узнает...

Палитра
творчества

КАК ЖИВЕТСЯ,
ТАК И ПОЕТСЯ...

ТОБЫ душа разверну�
лась, а потом обратно

свернулась”. Десятки лет
прошло и столько же прой�
дет, а ставшее крылатым
требование Попандопуло и
сейчас под силу преимуще�
ственно народной музыке и
народным (самодеятель�
ным) коллективам. Ну, не
споешь и не спляшешь так
за деньги, как для себя, для
собственного удоволь�
ствия! И недавний отчетный
концерт коллективов При�
кубанского района, кото�
рым открылся республи�
канский конкурс отчетных
концертов творческих кол�
лективов муниципальных
городов и районов “Палит�
ра творчества”, проводи�
мый в рамках республикан�
ского фестиваля народно�
го творчества “Искусство
познания культуры”, стал
тому еще одним доказа�
тельством.

“Уууу, � разочарованно
протянет кто�то из читате�
лей, � так речь о районном
концерте? Было хоть на что
посмотреть�то?”

А вот было. Правда, не
будем лукавить, было и не�
мало недоработанных, а то
и просто скучных номеров,
пара выступлений обрадо�
вала зрителей исключи�
тельно своим финалом, что
вызвало недоумение, ведь
отчетный концерт подразу�
мевает подборку лучшего,
что наработано за год. Не�
ужели вокальное исполне�

ние в разрез с нотами, вы�
мученные хореографичес�
кие па � это лучшее? Но
потом нашла оправдание:
чтобы найти несколько кру�
пиц золота, нужно пере�
мыть горы песка, а тут
бриллиант сверкал в каж�
дом втором�третьем номе�
ре.

К примеру, истинное
удовольствие доставил
гимн Прикубанскому райо�
ну в исполнении народного
ансамбля “Сударушка”. С
наслаждением зрители
внимали народному хору
“Зори каскада”, который
подготовил стилистически
завершенные, яркие и ве�
селые номера. Открытием
для многих стала певица
Асият Семенова, чье выс�
тупление действительно
коснулось заповедных
струн души: очнулись от
очарования зрители только
с последними аккордами и
проводили артистку бурны�
ми овациями.

Талантливых коллекти�
вов и исполнителей дей�
ствительно было предоста�
точно, да и номера удивили
своим разнообразием: кро�

ме песен и танцев народов
Карачаево�Черкесии, каза�
чьего фольклора, участни�
ки концерта представили
немало номеров современ�
ного направления.

Но не могу обойти вни�
манием один важный мо�
мент: редкий номер не со�
провождало ощущение не�
доделанности, незавер�
шенности. И речь не о ра�
боте артистов. А о нераз�
рывном сочетании блеска
сильных выступлений и
бросающейся в глаза ни�
щеты коллективов. Где�то
сценические костюмы, как

таковые, отсутствовали
вовсе, у других они были
весьма скромные...

“Так как и чем живут кол�
лективы Прикубанского
района? С какими трудно�
стями встречаются? Какие
у них проблемы? О чем меч�
тают и на что надеются?”, �
отчетный концерт района �
отличная возможность най�
ти ответы на все эти воп�
росы, познакомиться с за�
кулисной жизнью артистов�
энтузиастов.

Показателен в этом
плане ансамбль “Сударуш�
ка” из п. Октябрьского (худ.
рук. � заслуженный работ�
ник культуры КЧР Василий
Середа). Коллектив в сле�
дующем году отметит свое
35�летие, поэтому участни�
ки могут сравнить финан�
сирование, да и в общем
отношение местных влас�
тей к народному творчеству
раньше и сегодня.

Одна из “старожилов”
ансамбля, основа новой
“сударушкиной” династии
(в ансамбле выступают и
две ее дочери), заслужен�
ный работник культуры КЧР
Лидия Травнева вспомина�

ет, как коллектив поднима�
ли с нуля на голом энтузи�
азме его участники. Но тог�
да энергичных и деятель�
ных любителей�артистов в
“Сударушке” было не в при�
мер больше: около тридца�
ти человек (вместо нынеш�
них двенадцати). Море ка�
залось по колено, когда они
сообща брались за дело…
А расцвет коллектива при�
шелся на конец 80�х. Тогда
же ансамбль приобрел ста�
тус народного. Старейши�
ны коллектива с удоволь�
ствием вспоминают, как ко�
лесили с концертами по

всему Советскому Союзу, а
за свой труд были неоднок�
ратно премированы, и не
только деньгами, но и тури�
стическими путевками.
“Тогда отношение к народ�
ным коллективам было
иное, более уважительное,
как со стороны властей,
так и зрителей”, � говорят
они.

В ансамбле работают
действительно энтузиасты
и влюбленные в свое дело
люди: никто другой не со�
гласился бы регулярно ре�
петировать в неотапливае�
мом клубе. Песня, конечно,
душу греет, но организм,
тем более немолодой, та�
кие подвиги во имя искус�
ства вряд ли оценит. После
не�однократных просьб и
обращений участники ан�
самбля два года назад на�
конец�то смогли поменять
при помощи руководства
района свои ветхие за дав�
ностью лет костюмы на но�
вые. Но это их единствен�
ный на сегодня приличный
сценический наряд. Прика�
зал долго жить и старень�
кий, оставшийся еще с тех,
лучших, времен баян, а на

новый нет средств.
О баяне и баянисте меч�

тают и их коллеги по цеху �
народный хор “Зори каска�
да” из п. Ударного. Еще од�
ной насущной проблемой
коллектива является отсут�
ствие собственного транс�
порта. И это превращает
каждую поездку в головную
боль, вызванную вопросом,
который тут же оборачива�
ется риторическим: “На чем
добираться?” Но главной
проблемой “Зорь” художе�
ственный руководитель
Инга Гамсзардашвили на�
зывает отсутствие новых

кадров: коллектив с весо�
мым стажем в 39 лет уже
долгие годы практически не
обновляется. Чем стимули�
ровать, привлекать моло�
дежь? Пока не ясно.

Если в “Зорях каскада”
переживают о недостатке
новых кадров, то художе�
ственный руководитель ан�
самбля “Карча” (с. Чапаев�
ское) Мурат Бабоев пере�
живает из�за их текучести
в своем коллективе. Но это
объяснимо: он занимается
со школьниками. Только
приобретут танцоры необ�
ходимые навыки, займут
место солистов, а уже пора
с ними расставаться. И
снова по кругу.

Подметила: “Карча” был
одним из немногих коллек�
тивов на концерте, который
мог похвастаться не толь�
ко отличным выступлением,
но и хорошими костюмами.

“Благодаря поддержке
главы села Марата Боташе�
ва и главы района Хусейна
Казиева”, � уточняет М. Ба�

боев.
Но и здесь не все глад�

ко. Эти красивые голубые
платья для “Девичьего
танца” участницы коллек�
тива получили только се�
годня и, было заметно, не
успели еще подогнать их по
длине. И новую хореогра�
фическую постановку “Дочь
Апсаты” в исполнении
“Карчи” зрители не увиде�
ли, потому что нет подхо�
дящих костюмов…

Радовал глаз также вне�
шний вид дебютантов от�
четного концерта � танце�
вального ансамбля “Сол�

нышко” (п. Кавказский). Но,
как рассказала руководи�
тель коллектива Казибан
Дудаева, в этом заслуга
родителей девочек, кото�
рые не поскупились и пода�
рили своим детям возмож�
ность выйти на сцену в оди�
наковых нарядных платьях.

“Вот бы меценаты уде�
ляли больше внимания
культуре, искусству”, � пе�
редала общие чаяния кол�
лективов и исполнителей
художественный руководи�
тель детского образцового
ансамбля народной песни
“Алан” Фатима Ортабаева
и даже озвучила идею о со�
здании общего благотвори�
тельного фонда и попечи�

тельского совета, который
распределял бы средства
между коллективами со�
гласно их нуждам.

Но директор центра
культуры Прикубанского
района Марат Койчуев, к
которому обратилась за
комментарием, общего
пессимизма относительно
финансирования не разде�
ляет: “Глава района Хусейн
Казиев делает все возмож�
ное. Недавно была куплена
необходимая аппаратура
на 148 тысяч в районный
центр культуры. Новые ко�
стюмы получили “Сударуш�
ка”, “Зори каскада”, “Кар�
ча”. А вы знаете, во сколь�
ко обходится шитье этих
самых костюмов?! Не гово�
ря уже о финансировании
поездок на конкурсы и фе�
стивали… Повсеместно ка�
чественный уровень выс�
тупления коллективов рас�
тет. Как вы видите, появля�
ются и новые. Мы не стоим
на месте”.

Помощь в организации

поездок на конкурсы раз�
личного уровня ни один из
опрошенных коллективов
не отрицал, лишь благода�
рили. Однако выезды за
пределы республики не так
часты, как хотелось бы, и
на многие приглашения
наши творческие коллекти�
вы, памятуя о финансовом
вопросе, вынуждены отве�
чать отказом. Да и в общем
скудная материальная со�
ставляющая участников
концерта была, что называ�
ется, налицо.

Но основной вывод по
прошедшему концерту в
своем заключительном
слове сделал почетный
гость мероприятия, ми�
нистр культуры КЧР Уали
Евгамуков. Он, в первую
очередь, поддержал участ�
ников концерта, напомнив,
что он тоже начинал с по�
добных подмостков и точно
так же выступал за Прику�
банский район. Уали Рау�
фович посетовал на плохую
наполненность зрительного
зала, что позволяет делать
некоторые неутешитель�
ные выводы о современном
зрителе, и поблагодарил
тех, кто нашел время прий�
ти поболеть за своих зем�
ляков.

Главным разочаровани�
ем, по признанию мини�
стра, стало для него пол�
ное отсутствие инструмен�
тальных номеров: “А так
хотелось услышать талан�
тливого баяниста или игра�
ющего на национальной
гармонике. В музыкальных
школах Карачаево�Черке�
сии 570 (!) преподавателей,
а мы недостаточно исполь�
зуем этот потенциал. Нуж�
но поставить задачу: орга�
низовать в каждом районе

взрослый и детский инст�
рументальные коллекти�
вы...”

Главное направление
работы с самодеятельными
ансамблями Уали Рауфович
видит в развитии нацио�
нального, фольклорного
начала: особенности само�
бытной культуры народов
КЧР, казачества помогут
выделиться среди россий�
ских коллективов, найти
свою нишу, где мы можем
достичь совершенства.

А говоря об интересую�
щей всех материальной
стороне вопроса, У. Евга�
муков отметил необходи�
мость новых форм поощре�
ния артистов из народа:
возможно, это будут гран�
товые конкурсы. А пока
министр намерен посетить
все предстоящие отчетные
концерты районов, чтобы
оценить общий уровень и
лучше узнать нужды само�
деятельных коллективов.

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.

“Ч

ТАК, в истекшем перио�
де 2012 года должностны�
ми лицами таможни было
выявлено 7 фактов неза�
конной реализации продук�
ции с логотипами «Adidas»
на рынках города Черкес�
ска.

По данным фактам
транспортной прокурату�
рой проводились проверки,
по результатам которых
было установлено, что ин�
дивидуальными предприни�
мателями реализация това�
ров с нанесенными логоти�

Спрашивали �
отвечаем НЕ МОГУ НАЙТИ ПРАВА

В НАШУ редакцию при�
ходит много писем от

читателей. Часто подпис�
чики обращаются к нам за
помощью и советом, не�
мало среди них и автолю�
бителей. В рубрике
“Спрашивали�отвечаем”
мы вместе со специалис�
тами УГИБДД МВД по КЧР
постараемся дать ответы
на интересующие читате�
лей вопросы.

“Выписал генеральную
доверенность на человека,
прописанного в городе
Черкесске. Через год ста�
ли приходить штрафы на
него, и их уже числится 17
штук. При этом лицо, кото�
рому доверили автомаши�
ну, на звонки не отвечает и
в данный момент скрыва�
ется, так как попал в ро�
зыск за мошенничество.

Как быть со штрафами?
Обязан ли я их платить,
если машину не видел с ок�
тября 2011 года?

В. КУБАНОВ,
г. Усть�Джегута”.

Отвечает государствен�
ный инспектор УГИБДД
МВД по КЧР капитан поли�
ции А.ЗАЙЧУК: � Согласно
части 3 статьи 1.5 Кодекса
РФ об административных
правонарушениях лицо, при�
влекаемое к административ�
ной ответственности, не обя�
зано доказывать свою неви�
новность, за исключением
случаев фиксации нарушений
административных правона�
рушений работающими в ав�
томатическом режиме специ�
альными техническими сред�
ствами, имеющими функции
фото�видео�записи. Вы мо�
жете обжаловать вынесенные
в отношении вас постановле�
ния об административных
правонарушениях в порядке,
предусмотренном статьей 30
КоАП РФ, то есть подав жа�
лобу в Управление государ�

ственной инспекции безопас�
ности дорожного движения
МВД по КЧР, либо в район�
ный суд по месту рассмотре�
ния дела.

“Как я могу узнать, со�
стоит ли еще автомобиль
на учете в Черкесске? Ав�
томобиль был продан по ге�
неральной доверенности.

А. ПАНЧЕНКО,
г. Черкесск”.

Отвечает государствен�
ный инспектор УГИБДД
МВД по КЧР капитан поли�
ции Б.БОТАШЕВ: � Сотруд�
ники регистрационных под�
разделений обязаны по тре�
бованию собственников и
владельцев транспортных
средств предоставлять им
возможность ознакомления с
документами и материалами,
непосредственно затрагива�
ющими права и законные ин�
тересы указанных лиц, а так�
же предоставлять иную ин�
формацию, послужившую ос�
нованием для принятия реше�
ний о производстве регист�
рационных действий или об

отказе в их совершении.
“Я не могу найти свои

водительские права после
того, как меня их лишили.
Куда мне необходимо обра�
титься?

Л. КИЛЬБА”.
Отвечает государствен�

ный инспектор УГИБДД МВД
по КЧР майор полиции
С. ШАПОВАЛОВ: � В поста�
новлении по делу об админи�
стративном правонарушении
(в Вашем случае � о лишении
права управления т/с) миро�
вой судья (федеральный су�
дья) в постановляющей части
определяет орган внутренних
дел, которому поручает ис�
полнение постановления, в
том числе и хранение изъято�
го водительского удостовере�
ния. Как правило, таким орга�
ном назначается отделение
ГИБДД отдела МВД России
района (города), в котором
проживает (прописано) лицо,
привлеченное к администра�
тивной ответственности.

 Подготовила
Раиса АРНАУТОВА.

КОНТРАФАКТНЫЙ
«ADIDAS»

пами «Adidas» осуществля�
лась незаконно.

Правообладателем тор�
гового знака «Adidas» в
Российской Федерации яв�
ляется ООО «Власта�Кон�
салтинг», (г. Москва). Реа�
лизация продукции с лого�
типом «Adidas» на террито�
рии России возможна толь�
ко с разрешения правооб�
ладателя.

В ходе проверок было
установлено, что товары,
изъятые у предпринимате�
лей, являются контрафак�
тными, какие�либо доку�
менты (счет�фактура, на�
кладные, сертификаты) на
товары у них отсутствова�
ли.

По всем 7 фактам Кара�
чаево�Черкесской транс�
портной прокуратурой были
возбуждены дела об адми�

нистративных правонару�
шениях, которые направле�
ны в Арбитражный суд КЧР.

Арбитражным судом
КЧР к настоящему времени
рассмотрены и удовлетво�
рены 3 заявления прокура�
туры, индивидуальные
предприниматели привле�
чены к ответственности по
ст. 14.10 КоАП РФ � неза�
конное использование чу�
жого товарного знака. Ко�
дексом за данное правона�
рушение предусмотрена
ответственность в виде
штрафа в размере от 10 до
20 тысяч рублей с конфис�
кацией предметов право�
нарушения.

Прокуратура обращает
внимание граждан на то,
что для ввода в гражданс�
кий оборот (продажи) про�
дукции с логотипами «Adi�

das», «Reebok», «Nike» и дру�
гими зарегистрированными
в Международном бюро
Всемирной организации
интеллектуальной собст�
венности товарными знака�
ми необходимо согласие
правообладателя. В про�
тивном случае действия по
вводу в гражданский обо�
рот такой продукции пре�
следуются по закону.

А. ГЕРБЕКОВ,
транспортный

прокурор старший
советник юстиции.

В Карачаево�Черкес�
скую транспортную

прокуратуру продолжают
поступать обращения
Минераловодской та�
можни о принятии мер
прокурорского реагиро�
вания к индивидуальным
предпринимателям, осу�
ществляющим продажу
товаров с нанесенными
словесными и изобрази�
тельными логотипами
торговой марки «Adidas»
без необходимых лицен�
зий и разрешений.


